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前言 

 

    一九八七年，適逢中化創校七十五周年，母校的師生、校友、董事及熱心人士

都為她祝嘏。一九八二年，是她七十歲的誕辰，我們曾經替她敘述了七十年的春秋

大業。一晃之間，又過了五年，她還是如松柏般的蒼翠。這五年來，她又栽培了不

少的子女，綠葉成陰子滿枝，為母語教育傳火種，為華社培育生力軍。這期間，她

任勞任怨，步履還是那麼的穩重。 

 

    從一九八三年至一九八七年，這五年，她走過怎樣的路程，她遭遇怎樣的挫折，

她耕耘了多少的土地，她收穫了多少的果實。她的功績，我們不能讓後人遺忘。 

 

一九八三──一九八七 

 

    拉開序幕，校長李雲溪在始業式報告中說：「今年的學生人數，比去年多了一

百名，共有 1618名，班級也比去年多了一班，共 34班，計高中 12班，初中 22班。

初一學生共 382名，比去年學生少了三、四十名，但以全國來看，根據報章的調查，

西馬的初一新生比去年增加了十四巴仙。」 

 

    本校的董事會的任期與校長的任期是二年至，一九八二年及一九八三年是一屆，

故是年的董事與去年同，校長亦然。 

 

    四月六日董事會校務小組通過在原有之校舍門口二樓上，增建一座圖書館。此

事即積極進行中，楊氏繪測館義務繪圖，預料明年即可開始動工。 

 

    四月八日巫成昌、泉隆園藝報效大批花樹，美化校園，始校景添增新貌。嗣後，

香香園園藝報效諸多日本竹盆栽等。 

 

    是年有二名學生考入新加坡國立大學理學院，他們是黃以建及陳麗秀，上述二

名學生為去年高中畢業生，他們係根據獨中統考成績報名參加新加坡國大為本國華

文獨中學生所設之大學入學考試。 

 

    是年本校頒發助學金一百名，獲得李氏基金者有十名，廣東會館助學金七名，

麻坡留台同學會助學金十二名。 



 

    七月二日，中小學在中學部大禮堂舉行墾親晚會，熱烈慶祝七十一周年紀念。

中學董事長高級拿督劉金鐘致詞時指出中化在教育使命上，培養學生忠君愛國的思

想。五小董事長余金鑑局紳致詞時強調華小和華文獨中息息相關。晚會恭請房屋及

地方政府部長拿督梁維泮博士主持開幕儀式，他宣布撥出一萬二千元充作中化中學

發展基金。 

     

    九月廿日，董事會舉行一九八日及八五年度董事複選會議，高級拿督劉金鐘眾

望所歸，蟬聯董事長。 

     

    值得一提的是，今年學生參加兩項校外考試，獲得優異成績，在 SRP考試中有

六十八名及格，期中考獲 A等佔五十九名，及格人數與前年比較竟多出一百多巴仙。

在 SPM考試方面，三十名學生參加，有二十一名及格，其中李玉清、黎璧玉及李君

雪三人考或 A等文憑。而在高中統考方面，本校女生李玉清選考九科獲得全部 A等，

即六科 A1，三科 A2，是全國統考成績最優異之一。考獲七科 A者有傅金華與黃以

軍。在初中統考方面，考獲七科 A的有李君威、李君敏與吳炎斌，而李君威與傅新

順(考獲六科 A)二人獲董較總高中獎學金三年。 

 

    踏入一九八四年，是中化發展蓬勃的一年，年，籌建圖書館已如火如荼的展開，

兼及增建十二間課室亦在積極地進行中。為慶祝創校七十二周年紀念，舉行「中化

行徒步競走」，社會人士反應熱烈，共籌得十四萬三千六百餘元，這筆款項用作本

校教學設備基金。 

 

    是年本校生數 1663 人，初一學生共 347 名，班級方面高中 13 班，初中 23 班，

共 36班，較去年多了二班。 

 

    由於班級增加，董事長高級拿督劉金鐘局紳在始業式上披露：本校的學生人數

已逐年增加，為此，本校董事會正計畫增建課室，以使他日能容納更多學生。 

 

    二月廿八日，董事長拿督劉金鐘局紳在新屆董事會就職典禮上說：董事會將在

六、七月間繼續推動籌募百萬元置業基金運動。(按一九八○年發動籌募百萬置業

基金運動，十月廿一日產生『籌募百萬置業基金工委會』。)。就職典禮恭請房屋及

地方政府部長拿督梁維泮博士主持監誓，並宣布撥出一萬五千元充作本校發展基金。 

 

    三月十一日，董事會召開第一次董事會議，討論會務的發展。董事會原則上接

納中化校友會聯合發展六馬路的一段地皮。並推選三位代表與校友會共同研究有關

之聯合發展計劃。會議也議決進行增建課室計劃，並產生八人小組來策劃增建課室

工作。召集人：吳天賜，委員：劉益、劉在川、蔡鵬程、楊樹傑、陳泉春、楊少慶、

李雲溪。董事會決定聘請一位專職執行秘書，授權董事長、財政、總務登報聘請之。 

 

    七月十日，華商報在其封面版，報導本校禮堂公然表演脫衣舞事件。引起華社



公憤，因為華商報未查明事情真相，聽信作者憑空捏造新聞，蓄意破壞本校之良好

聲望及崇高形象。董事會及一些社團，紛紛發表文告，要求華商報澄清並賠償損失。 

 

    九月六日，董事會召開第三次董事會議，主要議案有：(一)全體一致通過，追

認校務小組一九八四年七月十二日緊急會議，處理有關華商報設刊登有損本校聲譽

之報導，所作的一切決定及行動；(二)成立擴建課室及圖書館興建委員會，負責在

今年底擴建十二間課室及圖書館工作。 

 

    十月七日，本校高三(4)學生何星興在禮堂落髮，為母校籌建課室基金共籌得

一萬二千四百五十七元五分。副董事長余鎮業局紳主持落髮儀式，理髮師邱開勉義

務為何星興剃光頭。 

 

    大馬數學學會主辦 84 年度全國奧林匹克數學比賽，本校學生徐錦福、吳張裔、

鄭明漢、吳國文獲團體榮譽獎。徐錦福獲個人榮譽獎。 

 

    成大校友會主辦全國獨中數理學識比賽，本校團體獎第七名，徐錦福獲個人第

8名，及數學組第二名。 

 

    從是年開始，張大松家屬設立「張大松助學金」供本校學生申請，每年十名，

這項助學金共頒發五年。 

 

    是年有五名學生以高中統考優異成績參加新加坡國大入學考試結果被錄取，他

們是(一)李君雪，(二)李玉清，(三)傅金華，(四)莊如萍及(五)黃以軍(黃君嗣後

轉入台北醫學院)。 

 

    今年在獨中統考方面，高中組考獲 7科 A 者有鄭明漢，徐錦福(七科 A1)，初

中組七科 A者有何蔚雯。 

 

    一九八五年，學生人數 1634人，共開 36 班，計初中 22班，高中 24班。 

 

    自董事會發動籌募增建圖書館及十二間課室基金事，已在去年底告一段落，但

是還有一些熱愛華教人士、本外坡校友，陸續自動捐獻或認捐增建基金，總數已突

破七十五萬元。圖書館已在三月初建竣，第二學期正式啟用。 

 

    為慶祝創校七十三周年紀念，中小學訂在七月二日在中學大操場舉行聯合運動

會。副董事長拿督余鎮業在主持開幕典禮上說：「中化學生在社會上嶄露頭角的人

不計其數。所以，大家不必為中化的前途感到憂慮，他有眾多人力物力的支持。如

今年初興建了一樓圖書館，接下來將增建十二間課室，預算籌募五十萬元，結果籌

得七十五萬元，充分表現了華族同胞熱愛母語教育的精神。」 

 

    中化校友會在七月廿二日召開理事會議，通過由是年起，長年贊助母校中化中



學舉辦班際辯論比賽，以培養學生之辯才與提高認識時事之能力。 

 

    董事會召開第五次會議，通過訂於八月七日至九日，一連三天假中化一小禮堂，

主辦全國華文獨中資料展覽會。 

 

    房屋及地方政府部長拿督梁維泮在參加麻坡漳泉公會金禧慶典晚會上，宣布撥

出一萬元充作本校發展基金。同時也宣布增建校舍基金已獲得政府批准豁免所得稅。 

 

    董事會拿督劉金鐘局紳在九月六日慶祝教師節聯歡宴會上宣布，他將在九月三

十日任期滿後不參加來屆董事會選舉，他因身體健康問題，需要休養。查拿督劉金

鐘擔任本校董事六年，出任董事長長達十六年。 

 

    九月十八日，副董事長余金鑑局紳向報界發表文告說，他決定不參加將於九月

底召開之中化中學董事之選舉，他年事已高，又在中化中學董事會服務了三十三之

久，藉此讓賢，讓董事會吸收更的年輕人。 

 

    十月十三日，董事會舉行複選，王志榮眾望所歸，被選為新任董事長。 

 

    十一月四日，新任董事長王志榮在舉行就職典禮上強調，新屆董事會在今後兩

年內，將採取集體領導的方式分工合作，使所有董事各盡所能，各忠其職，集群體

的力量，來推動一切會務的發展。 

 

    是年，有三位校友蒞臨本校作學術演講，他們是陳思慶、蔡鎮洲博士、詹文義

博士。 

 

    台灣東南亞教育文化考察團，由台大校長孫震博士率領一行十餘人在七月十八

日蒞本校訪問。 

 

    在校外學藝比賽方面：董總主辦首屆全國華文獨中文藝創作比賽，林庚雲獲得

初中小說組第一名，黃龍翔獲得初中小說組優秀獎。成大校友會主辦全國華文獨中

數理學識比賽張振隆獲得物理組個人第三名。南洋商報與教總聯合主辦「全國中小

學現場華文作文比賽」：徐錦雄獲得全國高中組優秀獎。 

 

    在獨中統考方面：高中組考獲七科 A者有黃桂蘭與方俊慶；初中組則為鄭慧儒

與陳維武，而鄭慧儒並獲得董教總高中三年獎學金。 

 

    一九八六年，本校有一大建設及三項計畫： 

 

    (一) 增建十二間課室第三學期開始使用； 

 

    (二) 計劃開辦電腦班； 



 

    (三) 計畫招收寄宿生； 

    

    (四) 計劃成立保送制度，吸收華小優秀生接受免費教育。 

 

    是年學生人數 1569人，計開 35班，高中 14班，初中 21班，人數比去年少數

十人。 

 

    一月十五日，董事會召開第一次會議，授權常務委員會擬定退休制度細則，解

決教職員老化問題，然後交由董事會討論決定。 

 

    六月一日，柔州州務大臣拿督阿督阿日參觀本校，在本校禮堂與華社代表舉行

對話，宣布撥出五萬元充作本校設立電腦室之用。 

 

    是年為本校創校 74周年紀念，中小學訂在六月三十日及七月一日在本校大禮

堂舉行校慶墾親晚會。 

 

    麻屬學生車公會屬下會員及同業約有廿五輛學生巴士在這次中化中小學懇親晚

會的演出提供交通義駛服務，共籌得二千一百四十二元充作校教育基金。 

 

    由寬柔中學馬來專科班所主辦之首屆南馬獨中華巫詩歌朗誦比賽，本校學生獲

得輝煌之成績，高中華文組第一名林莉莉，初中華文組第三名沈慶芬。高中巫文組

第二名顏豐守，初中巫文組第三名安妮達。 

 

    七月十六日，校友周哲水碩士蒞校做有關電腦應用之專題演講。作為本校將開

設電腦班之鋪路。周校友並建議以「建教合作」方式協助本校開設電腦課程。此建

議獲得董事會接受。 

    本校董事會校務小組為了促進本地區華教發展，加強中化中小學董事、家教理

事與教學人員之間的關係，在八月十九日假啟智會堂舉行座談會。座談會主持人蔡

鵬程，五小董事長余金鑑局紳，本校董事長王志榮，校長李雲溪及五小校長等均出

席發表意見。 

 

    九月十三日南文會與中化中學聯合主辦文義座談會，特邀請文藝界前輩田流先

生在本校大禮堂主講「藝術表演，作戲和看戲」。 

 

    九月廿及廿一日柔甲華文獨中軍銅樂隊觀摩會在本校大操場舉行。有六支隊伍

參加，計培風中學、寬柔中學、居鑾中華中學、永平中學、新文龍中華中學、中化

中學。 

 

    九月廿六日，麻坡民主行動黨在本校大禮堂舉行千人宴會為本校籌獲九千五百

六十五元，並湊足一萬元作為本校教育基金。 



 

    是年學生黃桂蘭考入新加坡國立大學，就讀理科。 

 

    「中化校聞」停刊十八年後，經於八月十五日復刊，每年出版二期至三期。 

 

    今年之高初中統考，成績亦甚優異，其中高中統考蔡尚慶獲得 10科特優；獲

得 9科特優的有李君威和傅新順；8科特優的有張家仁和吳延斌；7顆特優的有辜

瑞雪、劉國俊、李志良、盧志謙。初中方面考獲 7科特優的有吳炎昶、劉蓥瑋、陳

俊賢及黃龍翔。 

 

    一九八七年為本校創校七十五周年紀念，舉辦第三屆中化行以資慶祝，並聯合

應屆高初中畢業班出版紀念特刊。故此篇校史，亦敘述至是年十二月止。 

 

    一九八三年至一九八七年，這期間還是由李雲溪擔任校長。 

行政人員除了事務主任劉輝自 7月 27日退休外，其他行政人員照舊。董事會自 7

月 28日起聘請該會執行秘書陳金華為事務主任。查陳金華自 84年 6月 1日起被聘

為董事會執行祕書，如今身兼二職。 

 

    是年學生 1565名，高中 14班，初中 20 班，總共 34班，教師 51人，職員 7

人，校工 7人，共 65人。 

 

    本校電腦班在一月十日正式開課，董事會校務組主任蔡鵬程在開課禮上致詞：

中化中學與茂鉅電腦公司達致建教合作是獨中第一次與商業機構掛勾，共同推動學

以致用的結合教育。 

    一月廿九日，中化校友會舉行校友回校聯歡會，地點在中化一小操場。本校董

事長王志榮在會上致詞：只要校友們能夠充分發揮愛校精神，各盡所能，盡反哺母

校的責任，薪火相傳，中化必有光明前程。校友會主席林得元醫生吁請校友們成為

會員，共同為母校的發展及建設作出努力。其他致詞者有五小董事長余金鑑局紳、

李雲溪校長、前任校長林鴻圖。此次主辦回校日所剩餘的七千元款項，悉數捐獻本

校作為教育基金。 

 

    是年開始，正式接受麻屬各華小保送優秀學生就讀本校，共有 21名。這些學

生，獲得社會熱心人士之贊助，免費就讀本校。 

 

    為了讓遠途的學生有個理想的學習環境，過着有紀律的生活，本校由是年開始

開辦學生宿舍，目前學生宿舍是以工藝室裝修後暫時借用。第三屆中化行目標是籌

募教育發展及興建學生宿舍基金。一俟時機成熟，本校將興建學生宿舍。目前寄宿

生有三十名，由二位舍監管理。 

 

    第三屆中化行終於在七月五日在本校大操場舉行，本校副董事長拿督許天平主

持義走揮旗禮，共籌得義款十四萬五千餘元。 



 

    柔佛州華校董教聯合會委託本校主辦全柔華文獨中教學研討會，自 4月 15日

起一連四天在本校視聽館舉行，參加學員是全柔八間獨中有關教師，主講者有陳業

良博士、王品裳博士、連和勝督學，林素卿講師、鄭瑞玉校長。 

 

    三月十四日，台灣電視綜合歌仔劇團為本校義演，共籌獲三萬餘元教育基金。 

    本校董事會在 8月 28日召開會員大會，改選一九八八及一九八九年度新屆董

事。結果，王志榮蟬聯董事長，其他職務人選有稍微更改。 

 

    六月六日麻坡扶輪社在該社主任西哇醫師攜帶英文書七百八十本(書架約四千

餘元)，贈送本校讀書館。 

 

    去年高中畢業生張家仁是年考入新加玻國大理科。全國三語演講比賽本校學生

顏曉真獲得初中組第四名。 

 

    今年高中統考潘建鴻考獲 8科特優，初中方面，郭偉心考獲 8科特優，並獲董

教總高中獎學金三年，考獲 7科特優者有余委烈、黃妙庭及張桂祥；其中余委烈並

獲全國華文科特優獎。 

 

    這些年來，學生出國深造，除台灣外，也有到英語源流如新加坡、加拿大、英

美及澳洲等各國大專，其中有憑獨中統考文憑直接進入美國大學者如徐錦福、徐錦

雄、劉國俊等，而蔡尚慶則將於明年直接進入澳洲塔斯曼尼亞大學攻讀工程系。而

傅新順與李君威在澳就讀一年先修班後，前者將於明年進入昆士蘭大學醫科，後者

將進入悉尼大學攻讀牙醫系。綜觀學生的深造情況，顯示出學校學生升學之路日益

寬廣。 

 

結語 

 

    綜觀這五年來，中化的面貌已有改變，增添十二間課室與新建圖書館，開辦電

腦班等等，所費不貲，但在學生人數方面並沒有進展，總保持在一千五、六之間。

社會人士似乎常以一間獨中學生人數作為評價。若學生人數逐年增加，則被看好，

反之，則被認為辦學須檢討，是耶?非耶?但無論如何，生數增加，總是一種好現象。 

 

    今後獨鍾辦學方針，必須學以致用，不論在語文的聽說讀寫上，或是技能的應

用上，必須達到應有的水平，適合社會的需求，否則，獨中的價值觀，將被低估，

獨中不能一再以統考文憑被外國承認為標榜，蓋升學的人數畢竟不多，我們要照顧

的是成績中等或以下的學生的出路問題，此點若能兼顧，獨中就有其實用價值。 

 

    一間學校的聲譽，主要是在紀律與讀書風氣。紀律好，讀書風氣盛，無疑是一

間好學校。使學生的品學提高，這是教師的責任，能夠做到這一點，就是好教師。 

 



    中化有七十五年的歷史，在柔佛州的八間獨中，他是老大。過去栽培了不少人

才，這是事實。由於過去有輝煌的成就，如今承受仔肩的教師與董事，擔子就更加

重，必須紮好馬步，鍛鍊腳勁與耐力，把中化的巨輪，推向九十年代，繼續邁進。 

 

 


